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Образование  
в национальном фокусеReview

— нацпроект —

«Образование» — один из немногих нацио-
нальных проектов, предполагающих участие 
всех регионов страны без исключения. Его бе-
нефициары — это учащиеся (осваивающие 
образовательные программы начального об-
щего, основного общего или среднего обще-
го образования, дополнительные общеобра-
зовательные программы), студенты (осваива-
ющие образовательные программы средне-
го профессионального образования), весь пе-
дагогический состав и родители. Планируе-
мый общий объем средств нацпроекта состав-
ляет 784,5 млрд руб., из которых 723,3 млрд 
руб.— из федерального бюджета. Существен-
ная часть средств нацпроекта пойдет в виде 
межбюджетных трансфертов регионам — до 
70% от общего объема.

Национальный проект «Образование» со-
стоит из десяти федеральных проектов. За 
часть из них помимо Министерства просве-
щения будут также отвечать Министерст-
во науки и высшего образования и Росмоло-
дежь. Эти проекты направлены на развитие 
волонтерства и увеличение количества ино-
странных граждан, обучающихся в России.

На реализацию всего нацпроекта из феде-
рального бюджета будет выделено 723,3 млрд 
руб., из региональных бюджетов — 45,7 мл-
рд руб., из внебюджетных источников — 
15,4 млрд руб. Из федеральных проектов 
больше всего средств (295,1 млрд руб.) выде-
лят проекту «Современная школа». В рамках 
реализации этого федерального проекта сред-
ства направят на создание новых мест в обще-
образовательных организациях, в том числе 
на ликвидацию третьей смены (45 млрд руб.), 
а 15 млрд руб.— целевые средства на созда-
ние дополнительных мест для образователь-
ных организаций, расположенных в сель-
ской местности (без учета основной части фе-
деральной поддержки).

В Министерстве просвещения считают, 
что это крайне важная задача, так как более 
60% школ расположено в сельской местности, 

хотя контингент в них меньше, чем в городе. 
Средства на дооснащение школ заложены и в 
рамках других федеральных проектов — на-
пример, развитие инфраструктуры будет так-
же осуществляться в рамках проекта «Цифро-
вая образовательная среда» вместе с соответ-
ствующим обучением педагогического со-
става. Отдельную поддержку получат и дру-
гие уровни образования: планируется созда-
ние кампусов в вузах, обновление материаль-
ной базы колледжей (полное переоснащение 
более 5 тыс. мастерских), развитие дополни-
тельного образования детей.

Новые места предполагается создать не 
только в системе основного, но и дополни-
тельного образования. Так, выполняя задачи 
федерального проекта «Успех каждого ребен-
ка», министерство планирует создать к 2021 
году 900 тыс. новых мест дополнительного 
образования. Кроме того, этот федеральный 
проект направлен на воспитание «гармонич-
но развитой и социально ответственной лич-
ности на основе духовно-нравственных цен-
ностей народов Российской Федерации», все-
го на него выделено 80,5 млрд руб. Также пла-
нируется, что детские технопарки «Квантори-
ум» появятся в каждом регионе. Кроме того, в 
каждом субъекте РФ к 2024 году будут созда-
ны центры выявления и поддержки талантов. 
Они будут учитывать опыт образовательного 
фонда «Талант и успех» — сочинского «Сири-
уса», планируется создать не менее 100 цент-
ров развития современных компетенций де-
тей на базе университетов.

В рамках федерального проекта «Поддер-
жка семей, имеющих детей» (8,6 млрд руб.) Ми-
нистерство образования планирует создать 
федеральный портал для родителей, где мож-
но будет найти информацию о любых видах 
образования и получить помощь в вопросах 
усыновления. Проекту «Цифровая образова-
тельная среда» выделят 79,8 млрд руб.— столь-
ко будет стоить обеспечение стабильным и бы-
стрым интернетом всех образовательных ор-
ганизаций, обновление их сайтов и сеть из 340 
центров цифрового образования для детей.

С момента объявления о запуске нацпро-
екта министр образования Ольга Васильева 
также неоднократно отмечала важность рас-
ширения практики внедрения онлайн-кур-
сов — как для помощи детям с повышенны-
ми потребностями, так и для учащихся сель-
ских школ в отдаленных регионах.

Планируется создание единого федераль-
ного портала в рамках федерального проекта 
«Современные родители». Они смогут полу-
чить консультацию, связаться с педагогами, 
получить психологическую помощь. К 2024 
году во всех регионах начнут работу центры 
скорой психолого-педагогической помощи, 
на это некоммерческим организациям будут 
выделяться субсидии. Сейчас в России работа-
ет около 100 таких центров.

Основными направлениями работы в 
рамках нацпроекта станут переоснащение 
и цифровизация, направленная на упроще-
ние «образовательной жизни» школьников и 
учителей. При этом замминистра образова-
ния Марина Ракова, отвечающая за цифрови-
зацию, отмечала, что «никто не собирается за-
менить школу онлайн-курсами, а учителей и 
учебники — роботами». По ее словам, в рам-
ках нацпроекта стоят несколько задач, связан-
ных с цифровизацией.

Первая — перевод управления отраслью 
на принятие решений на основании анализа 
больших данных, что позволит доставать тре-
буемую контрольно-надзорными или иными 
органами информацию «в один клик» и помо-
жет разгрузить учителя от рутинной бумаж-
ной работы. Вторая задача — сбор данных, ко-
торые позволят оценивать качество образо-

вания, предлагать улучшения, выявлять луч-
шие модели и программы образования.

Кроме того, для поддержки учителей 
предусмотрен федеральный проект «Учи-
тель будущего». Не менее половины учите-
лей должны пройти переподготовку, а «Рос-
сийская электронная школа», виртуальные 
библиотеки, музеи, онлайн-курсы, 3D-лабо-
ратории должны стать помощниками для пе-
дагога при подготовке занятий. Кроме того, 
будет увеличено количество центров профес-
сиональной переподготовки.

Национальная система учительского роста 
предполагает и новую систему карьерного ро-
ста, и развитие системы наставничества как 
среди учителей, так и среди учащихся. В рам-
ках проекта «Молодые профессионалы», на-
правленного на модернизацию профобразо-
вания, пройдет мировой чемпионат по про-
фессиональному мастерству по стандартам 
Worldskills в нынешнем году в Казани. Также 
к 2024 году будет создана сеть из 100 межреги-
ональных центров опережающей профессио-
нальной подготовки и 5 тыс. мастерских с сов-
ременной материально-технической базой.

Предполагается также создать личные 
кабинеты учеников и учителей. У каждого 
пользователя системы будет накапливаться 
«цифровой след», то есть можно будет стро-
ить индивидуальную траекторию обучения: 
видеть какие-то дефициты при освоении 
учебной программы и автоматически выда-
вать тот контент, который может либо вос-
полнить пробел в основном обучении, либо 
дополнить имеющиеся знания. Такой подход 
должен обеспечить равный доступ к образо-

ванию для учеников, которые находятся в 
сельской местности или на удаленных тер-
риториях, где не хватает учителей и вариа-
тивности контента.

Кроме того, по мнению экспертов, цифро-
визация и обеспечение учебных учреждений 
интернетом помогают повысить вовлечен-
ность учащихся в образовательный процесс, 
выстроить для них индивидуальную траекто-
рию и выйти на качественно новый уровень 
знаний. «Разработка собственных проектов в 
области цифрового образования позволяет, с 
одной стороны, улучшить качество обучения, 
с другой — повысить собственную узнавае-
мость в России и за рубежом»,— считает ди-
ректор Института дистанционного образова-
ния Томского государственного университе-
та Галина Можаева.

Выступая с посланием Федеральному со-
бранию и говоря о нацпроектах, Владимир 
Путин предложил выплачивать подъемные 
в размере 1 млн руб. тем молодым учителям, 
которые захотят переехать в села и малые го-
рода, в рамках нацпроекта эта идея будет от-
ражена в проекте «Земский учитель».

По словам сопредседателя независимого 
профсоюза «Учитель» Всеволода Луховицкого, 
подобная программа уже была реализована 
в России в 2004–2009 годах в ряде регионов, 
однако тогда губернаторы не просто давали 
1 млн руб., а «предоставляли приехавшему 
специалисту дом». Сейчас же, по его словам, 
подобные программы заглохли: большин-
ство регионов сокращают бюджеты и эконо-
мят именно на поддержке учителей, поэто-
му «если в федеральном бюджете отдельной 
строкой пропишут поддержку сельских учи-
телей — это хорошо», особенно если будет уч-
тено, что «для разных регионов миллион ру-
блей — это очень разная сумма по покупа-
тельской способности».

При этом для достижения поставленных 
целей нацпроект «Образование» должен ра-
ботать в связке с другими проектами. Ранее 
президент также призывал создать центры 
для талантливых детей по всей стране — эту 
идею на уровне школьного образования про-
двигают Российская академия наук (РАН) и 
Министерство образования. Помимо созда-
ния «Кванториумов» и технопарков они пла-
нируют в рамках нацпроекта передать око-
ло сотни ведущих школ из муниципального 
подчинения в региональное. По словам пре-
зидента РАН Александра Сергеева, это необ-
ходимо, чтобы учителя смогли сконцентри-
роваться на работе с одаренными детьми. 
Господин Сергеев считает, что необходимо 
изменить статус лучших российских школ, 
чтобы они «максимально эффективно гото-
вили детей к университету и дальше в нау-
ку». Таким образом, нацпроекты должны со-
единить все уровни образования, обеспечив 
преемственность между ними.

Ксения Миронова

«Образование» — один из самых масштабных национальных 
проектов. Он рассчитан на шесть лет, состоит из десяти фе-
деральных проектов, а на его реализацию из федерального 
бюджета будет выделено 723,3 млрд руб. Важнейшими на-
правлениями нацпроекта станут: обновление материально-
технической базы всех образовательных учреждений, строи-
тельство новых школ, полная ликвидация третьей смены, 
внедрение новых методов обучения и обновление образова-
тельных программ. Кроме того, предполагается, что Россия 
войдет в число десяти ведущих стран мира по качеству об-
щего образования (сейчас, согласно международному ис-
следованию PISA, Россия находится на 34–36-м месте).

Образование в цифровой среде

Большую часть средств, выделяемых из бюджета в рамках нацпроекта «Образование»,  
планируется направить на переоснащение школ

 15 |  Владимир Узун о реализации нацпроекта «Образование»  16 |  Как создать в школах цифровую среду
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КЛЮЧЕВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ НАЦПРОЕКТА «ОБРАЗОВАНИЕ»  (БЮДЖЕТ НАЦИОНАЛЬНОГО ПРОЕКТА, МЛРД РУБ.)

784,5
млрд руб.

ВСЕГО

СОВРЕМЕННАЯ 
ШКОЛА

УСПЕХ 
КАЖДОГО 
РЕБЕНКА

ПОДДЕРЖКА СЕМЕЙ, 
ИМЕЮЩИХ 

ДЕТЕЙ

ЦИФРОВАЯ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ 

СРЕДА

УЧИТЕЛЬ 
БУДУЩЕГО 

МОЛОДЫЕ 
ПРОФЕССИОНАЛЫ 

НОВЫЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ 
ДЛЯ КАЖДОГО

СОЦИАЛЬНАЯ 
АКТИВНОСТЬ

СОЦИАЛЬНЫЕ 
ЛИФТЫ 

ДЛЯ КАЖДОГО

ЭКСПОРТ 
ОБРАЗОВАНИЯ

4,7107,527,39,2156,215,479,88,680,5295,1

СРОКИ РЕАЛИЗАЦИИ: 

01.01.2019 — 31.12.2024

СРЕДНЕВЗВЕШЕННЫЙ РЕЗУЛЬТАТ РФ В ГРУППЕ 
МЕЖДУНАРОДНЫХ ИССЛЕДОВАНИЙ КАЧЕСТВА 
ОБЩЕГО ОБРАЗОВАНИЯ, СРЕДНЕВЗВЕШЕННОЕ 
МЕСТО РФ (НЕ НИЖЕ) 

14,5
12,5 11,5 10,0

БАЗОВОЕ ЗНАЧЕНИЕ 2019 2021 2024
В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ БУДЕТ ЛИКВИДИРОВАНО 
ОБУЧЕНИЕ В ТРЕТЬЮ СМЕНУ К КОНЦУ 2021 Г.

ТЫС. ДЕТЕЙ БУДУТ ОБУЧАТЬСЯ НА ВНОВЬ СОЗДАННЫХ МЕСТАХ 
В СЕЛЬСКИХ ШКОЛАХ И В ШКОЛАХ, РАСПОЛОЖЕННЫХ В ПОСЕЛКАХ 
ГОРОДСКОГО ТИПА, К КОНЦУ 2023 Г.

24,5

школ будет построено и введено в эксплуатацию с привлечением 
частных инвестиций к концу 2024 г. 25

БУДЕТ СОЗДАНА СЕТЬ ЦЕНТРОВ ЦИФРОВОГО ОБРАЗОВАНИЯ 
ДЕТЕЙ «IT-КЛУБ»

2019

20 70
125

190
260

340

2021 2023 20242020 2022 2019 2021 20232020 2022

723,3 МЛРД РУБ. — ФЕДЕРАЛЬНЫЙ БЮДЖЕТ

45,7 МЛРД РУБ. — БЮДЖЕТЫ СУБЪЕКТОВ РФ

15,4 МЛРД РУБ. — ВНЕБЮДЖЕТНЫЕ ИСТОЧНИКИ

Количество центров

Охват детей, тыс. человек

8 28 50 76 104 136
4,9

9,8
15,7

20,6
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Review Образование в национальном фокусе

— мировой опыт —

Во всем мире механизм ГЧП 
успешно используется для соз
дания инфраструктуры и пре
доставления образовательных  
услуг уже на протяжении нес
кольких десятилетий. Первая  
 подобная инициатива была 
 за пущена в Великобритании 
в 1992 году, теперь же прави
тельство страны использует ГЧП 
в качестве основного инструмен
та программы капитальных вло
жений в сферу образования.

Сейчас более двух десятков 
стран имеют нормативное регули-
рование государственно-частно-
го партнерства в различных облас-
тях: образовании, здравоохране-
нии, спортивной индустрии, тран-
спорте, телекоммуникациях. При 
этом многие компании связывают с 
участием в подобных проектах свои 
долгосрочные стратегии развития, 
так как проектное финансирова-
ние предусматривает длительные 

контракты. За рубежом лидерами в 
области реализации государствен-
но-частного партнерства являются 
США, Великобритания, Франция и 
Германия, при этом США и Великоб-
ритания считаются пионерами в об-
ласти развития ГЧП.

В мире образовательные иници-
ативы в рамках ГЧП реализуются в 
четырех формах. К сервисной фор-
ме, например, относятся: частное 
управление государственными шко-
лами, контракты с частными школа-
ми об образовании, услуги по тести-
рованию. К инфраструктурным про-
ектам относятся: финансирование, 
строительство и поддержание клю-
чевых и неключевых образователь-
ных активов, частная аренда публич-
ных школ/подразделений, оборудо-
вание и обслуживание IT-лаборато-
рий. К форме финансовой иници-
ативы относятся государственные 
или частные стипендии, государст-
венные образовательные кредиты и 
субсидии для частных школ. А к фор-
ме стратегического партнерства — 

участие частного сектора в развитии 
учебного плана, адаптации школь-
ных инициатив, обучение без отры-
ва от производства. Большая часть 
ГЧП в образовании на школьном 
уровне реализуется в Великобрита-
нии, Ирландии, Австралии, Шотлан-
дии, Германии, Нидерландах, Венг-
рии, Финляндии, Дании, Японии и 
Республике Корея.

В Великобритании в 1992 году 
власти объявили о запуске Частной 
финансовой инициативы (Private 
Finance Initiative, PFI): частному сек-
тору в рамках соглашений о ГЧП пе-
редавались функции финансирова-
ния создания, реконструкции и экс-
плуатации объектов социально-куль-
турной инфраструктуры. В 1997 го-
ду правительство Великобритании 
констатировало, что ГЧП является 
основным инструментом програм-
мы капитальных вложений в сферу 
образования. Согласно изданию «В 
поисках реального. Активы и стра-
тегии пенсионных фондов», за пер-
вые десять лет в рамках Частной фи-

нансовой инициативы было реали-
зовано 717 проектов на общую сум-
му £54,7 млрд: из них 284 проекта 
(40% от общего количества) с объе-
мом инвестиций в размере £19,3 мл-
рд составили проекты в области об-
разования и здравоохранения.

PFI-модель стала эталоном для 
ГЧП-программ по всему миру. Со-
гласно докладу консалтингового 
агентства SG Partners, который раз-
мещен на сайте российского Наци-
онального центра государственно-
частного партнерства, потребность 
Великобритании в ремонте школ 
оценивается более чем в £7 млрд, 
при этом осуществлены 144 проек-
та в сфере образования стоимостью 
£4,1 млрд (13% от всех). 15-летняя 
инвестиционная программа рас-
считана на инвестиции в размере 
£2,2 млрд в год с фокусом на стар-
шие школы.

В Австралии ГЧП используется 
для финансирования, проектиро-
вания, строительства и управления 
государственными школами в Но-

вом Южном Уэльсе: в 2002–2005 го-
дах так были построены девять го-
сударственных школ, а с марта 2006-
го — еще десять. Частный сектор не 
только финансирует, проектирует и 
строит школы, но и предоставляет 
услуги по уборке, поддержанию, те-
кущему ремонту, безопасности на 
условиях долгосрочных контрак-
тов — до конца 2032 года.

В Германии в рамках ГЧП реали-
зуется по меньшей мере два проекта 
с общим объемом финансирования 
€900 млн: 92 школы в округе Оффен-
бах и 7 школ в Кёльне. Контракты 
включают финансирование, рекон-
струкцию и управление государст-
венными школами в округе Оффен-
бах и восстановление школ в Кёльне. 
Кроме того, партнеры из частного 
сектора управляют школами 15 лет 
в округе Оффенбах и 25 лет в Кёльне.

В Ирландии было реализова-
но три проекта в области образова-
ния, в частности в рамках ГЧП про-
ект по финансированию, проекти-
рованию, строительству и управле-

нию для Национального колледжа 
(округ Корк, инвестиции в проект 
составили €58 млн, контракт на 25 
лет). Операционная стадия началась 
в 2003 году, создаваемая образова-
тельная инфраструктура была рас-
считана на 750 студентов: классы, 
лаборатории, мастерские и прочие 
специализированные помещения с 
оборудование. Отметим, что подоб-
ная программы была реализована 
и в Технологическом университет 
Свирнборна в Австралии.

В Египте в конце 2006 года стар-
товал проект в области ГЧП по стро-
ительству 300 школ в 23 провинци-
ях, далее пилотная программа бы-
ла расширена до 2210 школ. В рам-
ках проекта правительство Егип-
та предоставляет земельные участ-
ки, а частный сектор — проекти-
рование, строительство, финанси-
рование и снабжение школ. Согла-
шения заключаются на срок 15–20 
лет. Оценочная стоимость програм-
мы — $2 млрд.

Мария Иванова

Социальное партнерство

— эксперимент —

Образованию  
не хватает инвесторов
Проектов государственно-частного 
партнерства в области образования в 
России пока немного. Федеральный 
закон №224 «О государственно-част-
ном партнерстве» вступил в силу в на-
чале 2016 года, однако в рамках феде-
рального финансирования ни один 
образовательный проект так и не был 
реализован. Но помимо 224-ФЗ суще-
ствует также закон 115-ФЗ «О концес-
сионных соглашениях», в рамках ко-
торого уже реализуется ряд проек-
тов. При этом проекты ГЧП активно 
осуществляются в регионах в рамках 
местных нормативных актов.

Как сообщила „Ъ“ Людмила Ильи-
чева, директор Центра государствен-
но-частного партнерства Российской 
академии народного хозяйства и госу-
дарственной службы при президенте 
РФ, профессор кафедры управления 
проектами и программами, «в насто-
ящее время на официальном сайте 
РФ для размещения информации по 
проведению торгов размещена ин-
формация о 5416 конкурсах на право 
заключения соглашений о государст-
венно-частном и муниципально-част-
ном партнерстве», «из них в отноше-
нии объектов образования, культуры 
и спорта — 70 конкурсов». Кроме того, 
эксперт отметила, что на платформе 
поддержки инфраструктурных про-
ектов РОСИНФРА содержится инфор-
мация о 40 проектах в рамках ФЗ 224, 
еще 45 проектов находятся на пре-
дынвестиционной стадии. На концес-
сионной основе (115-ФЗ) реализуются 
проекты строительства дошкольных 
учреждений и несколько проектов по 
строительству школ.

Федеральный закон о ГЧП пред-
усматривает довольно сложную про-
цедуру инициации проекта частным 
партнером, отмечает Людмила Иль-
ичева: предложение о реализации 
проекта партнерства представляет со-
бой фактически полную предпроект-
ную подготовку в отношении потен-
циального объекта, что по существу-
ющей практике составляет примерно 
от 5% до 10% от объема общего финан-
сирования строительства или рекон-
струкции. Кроме того, частный ини-
циатор проекта должен иметь банков-
скую гарантию в размере не менее 5% 
от общего объема финансирования, 
а также всю разрешительную доку-
ментацию, дающую право субъекту 
осуществлять соответствующий вид 
деятельности (лицензии, членство 
в СРО и т. д.). Также частный партнер 
вправе привлечь подрядную органи-
зацию, которая имеет все необходи-
мые лицензии. Все это предоставля-
ется публичному партнеру, который 
при этом вправе принять решение о 
невозможности реализации проекта 
ГЧП. Если же публичный партнер и 
уполномоченный государственный 
(муниципальный) орган принимают 
решение о реализации проекта, объ-
является конкурс.

Кроме того, по закону о ГЧП заклю-
чение соглашения возможно только 
в отношении объектов недвижимого 
имущества или движимого в составе 
недвижимого. «Это препятствует реа-
лизации отношений ГЧП в сфере объ-
ектов интеллектуальной собственно-
сти, что в условиях цифровой эконо-
мики также не способствует стиму-
лированию частной инициативы»,— 
считает Людмила Ильичева, отмечая, 
что существует и неопределенность в 
налоговом законодательстве по отно-

шению к проектам ГЧП. «Например, 
если частному партнеру в рамках ре-
ализации ГЧП-проекта передается 
имущество, это влечет за собой необ-
ходимость уплаты соответствующих 
налогов, хотя никаких доходов част-
ный партнер еще не получил»,— го-
ворит эксперт. Что касается реализа-
ции проектов ГЧП в отношении объ-
ектов социальной инфраструктуры, в 
частности школ, то закон о ГЧП пред-
усматривает переход права собствен-
ности на объект партнерства к частно-
му партнеру.

«Если финансируются объекты со-
циальной инфраструктуры, это полу-
чается больше меценатство, нежели 
ГЧП»,— полагает Людмила Ильичева. 
По ее словам, в части регионов стра-
ны 70% средств, выделяемых регио-
нам на проекты ГЧП, возвращаются 
в федеральный бюджет из-за некаче-
ственного состояния подготовки про-
ектов ГЧП. Тем не менее, отмечает экс-
перт, в стране имеется достаточная за-
конодательная база для осуществле-
ния проектов ГЧП, тем более что всег-
да существует возможность учесть 
специфику региона и отразить в реги-
ональных законодательствах. Напом-
ним, в ряде регионов в течение по-
следних нескольких лет проекты ГЧП 
в области образования реализуются 

именно благодаря региональным по-
правкам в законодательство: детские 
сады или школы возводились по всей 
России, в частности в Санкт-Петербур-
ге, Московской, Томской областях, Ре-
спублике Коми, ХМАО, ЯНАО.

Проблема активно обсуждалась 
еще год назад: в мае 2018-го на Петер-
бургском экономическом форуме в 
рамках дискуссии о государственно-
частном партнерстве отмечалось, что 
до 2025-го в России необходимо по-
строить около 2 тыс. школ (это потре-
бует примерно 2 трлн руб.) — такое 
количество образовательных учре-
ждений даст возможность полностью 
отказаться от второй смены, обеспе-
чить всех детей школьного возраста 
местами в образовательных учрежде-
ниях, а также создать в школах совре-
менную информационно-образова-
тельную среду.

Участники дискуссии напомина-
ли, что президент РФ в указе о наци-
ональных целях и стратегических за-
дачах развития РФ на период до 2024 
года заявил о необходимости обес-
печить «глобальную конкурентоспо-
собность российского образования, 
вхождение РФ в число десяти веду-
щих стран мира по качеству обще-
го образования». В настоящее вре-
мя, как констатировала гендиректор 

Агентства стратегических инициа-
тив Светлана Чупшева, «на уровень 
регионов переданы в основном феде-
ральные полномочия в части прове-
дения социальной политики, но пе-
реданы без финансирования»: «И се-
годня стоит вопрос у регионов, где 
найти ресурсы, как внутренние, так 
и внешние, чтобы выполнить эти за-
дачи и серьезно обновить материаль-
но-техническую базу».

Тогда же президент группы компа-
ний «Просвещение» Владимир Узун 
отмечал, что для достижения постав-
ленных президентом РФ задач «нуж-
на новая педагогическая среда, доро-
гостоящее технологическое и лабо-
раторное оборудование, принципи-
ально иная школьная инфраструкту-
ра». По его словам, эти расходы целе-
сообразны лишь в больших школах—
крупных образовательных комплек-
сах и «Просвещение» готово реализо-
вать совместно с государством проект 
по созданию эффективных школ.

Школы нового формата
Эксперимент по созданию образова-
тельной инфраструктуры в рамках 
механизма государственно-частно-
го партнерства начнется в Нижего-
родской области — его участниками 
станут ГК «Просвещение» и госкор-
порация ВЭР.РФ. Отметим, что Ниже-
городская область входит в десятку 
лучших в рейтинге развития реги-
онов России по уровню ГЧП, разме-
щенном на платформе поддержки 
инфраструктурных проектов РО-
СИНФРА. Как пояснили «Ъ Review» 
в «Просвещении», проект по созда-
нию новых школ реализуется не в 
рамках федерального законодатель-
ства: «Будет региональное соглаше-
ние по ГЧП, но часть денег выделяет-
ся из федерального бюджета».

В рамках проекта, который будет 
осуществляться в два этапа, предпо-

лагается создать в регионе 14,9 тыс. 
мест для школьников, построив 13 
школ. В ходе первого этапа (2020–
2022 годы) будут построены шесть 
школ на 8,1 тыс. мест и три школы по 
1,5 тыс. мест в Нижнем Новгороде, а 
также создано 3,6 тыс. мест в городах 
Кстово, Дзержинск и Арзамас. В ходе 
второго этапа (2022–2024 годы) в ре-
гионе планируется создать 6,8 тыс. 
мест еще в ряде населенных пунктов. 
Всего в регионе работает 896 образо-
вательных организаций, которые по-
сещают более 321 тыс. человек, при 
этом 26,6 тыс. детей учатся во вторую 
смену. Потребность в местах для уче-
ников, согласно госпрограмме Ниже-
городской области, оценивается бо-
лее чем в 36,3 тыс., не хватает 62 обра-
зовательных учреждений.

«Как образовательный интегра-
тор, „Просвещение“ изменяет теку-
щий процесс планирования стро-
ительства школы,— рассказал „Ъ 
Review“ вице-президент Группы ком-
паний „Просвещение“ Алексей Ша-
повалов.— Мы начинаем работать с 
идеи создания содержательной ин-
фраструктуры, основанной на ана-
лизе потребностей региона». По его 
словам, чтобы сформировать пред-
профессиональную направленность 
школы, учитываются экономиче-
ские показатели региона, также раз-
рабатывается профиль потенциаль-
ных рабочих мест и анализируют-
ся потребности предприятий реги-
ональной экономики. В итоге тре-
бования к соответствующей инфра-
структуре становятся основой в про-
ектировании школы, пояснил госпо-
дин Шаповалов.

Проект школы готовится «под 
ключ»: должна быть сформирова-
на педагогическая концепция, под-
готовлен или скорректирован про-
ект здания с учетом этой концеп-
ции, сформировано педагогическое 

и управленческое ядро. Предпрофес-
сиональная направленность школы 
будет представлена моделью «стар-
шая школа—региональный вуз—ра-
ботодатель», и это, по мнению разра-
ботчиков проекта, поможет решить 
задачу подготовки и сохранения ка-
дров в регионе. Предполагается, что 
возводимые образовательные учре-
ждения будут школами полного дня, 
функционирующими с 8:00 до 20:00.

Общий объем инвестиций в про-
ект оценивается в 18,4 млрд руб. На 
июль 2019 года запланированы пода-
ча и рассмотрение предложений. За-
ключить соглашения предполагается 
до 1 октября 2019 года, проектирова-
ние должно завершиться до 31 декаб-
ря 2019 года. А к началу учебного се-
зона 2022 года объекты должны быть 
сданы. Реализация проекта позволит 
выполнить госпрограмму на 35% за 
счет внебюджетных средств.

Отметим, что это не первый проект 
ВЭБа, который запланирован в Ниже-
городской области. В ноябре 2018 го-
да глава регионального министерст-
ва имущественных и земельных от-
ношений Сергей Баринов в ходе сове-
щания в Министерстве просвещения 
РФ по вопросу создания эффектив-
ной модели государственно-частного 
партнерства в модернизации инфра-
структуры детского отдыха и оздоров-
ления сообщил о планах по заключе-
нию соглашения между правительст-
вом области и Внешэкономбанком о 
сотрудничестве в области восстанов-
ления детских лагерей на территории 
региона на основе ГЧП.

Как сообщили «Ъ Review» в компа-
нии «Просвещение», группа вышла с 
инициативой создания сети лагерей 
на уже существующих земельных 
участках, не использующихся по тем 
или иным причинам, но предназна-
ченных для функционирования дет-
ских лагерей. «Таких участков около 
700 по стране, а потенциальный объ-
ем инвестиций с привлечением част-
ного капитала — примерно 140 млрд 
руб. для воссоздания в необходимом 
объеме системы детского летнего от-
дыха»,— рассказали в компании, от-
метив, что основными направления-
ми функционирования детских лаге-
рей отдыха «будут образовательное, 
культурно-историческое, патриоти-
ческое и спортивное». 

В рамках развития детского от-
дыха сейчас рассматривается про-
ект крупнейшего детского круглого-
дичного лагеря. Идея проекта уни-
кальна сама по себе, по предвари-
тельным расчетам, это будет один из 
крупнейших лагерей в России, ко-
торый сможет объединить в себе са-
мые передовые практики организа-
ции детского отдыха одновременно 
с реализацией программ дополни-
тельного образования. Также подоб-
ные проекты предполагается реали-
зовать в нескольких регионах Цент-
рального и Северо-Западного феде-
ральных округов, первыми должны 
стать проекты в Нижегородской и Ка-
лининградской областях. «Пробле-
ма детского летнего отдыха в кани-
кулярный период стоит достаточно 
остро, — констатировали собеседни-
ки „Ъ Review“.— Значительную часть 
детей родители отправляют в лагеря 
дневного пребывания по причине 
психологической неготовности ро-
дителей, боязни за безопасность, ка-
чественное питание и уход за ребен-
ком, непонимания пользы от пребы-
вания ребенка в лагере и серьезных 
проблем с инфраструктурой».

Мария Иванова

Школам нашли партнеров
Внешэкономбанк и ГК «Просвещение» планируют запустить в Нижегородской области строительство 13 школ, что позволит обеспечить ме-
стами для учебы 14,9 тыс. учеников. Это позволит ускорить реализации госпрограммы Нижегородской области в части создания современ-
ной образовательной инфраструктуры, а также помочь с решением проблемы вторых смен в школах. Проект предполагает создание образо-
вательных площадок «под ключ», предусматривая не только строительство и укомплектование школ необходимым оборудованием, но и раз-
работку учебной программы, где упор будет сделан на предпрофессиональную ориентацию и подготовку школьников.
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Антон Перин, старший вице-президент ВЭБ.РФ:
Для ВЭБ.РФ реализация целей национальных проектов и развитие городской среды, к чему 
несомненно относится и строительство школ, входят в число приоритетных направлений. 
С учетом наличия высокой потребности в новых образовательных местах проекты государ-
ственно-частного партнерства в строительстве школ могут быть реализованы при поддержке 
институтов развития, которые, с одной стороны, обеспечивают инвестора выгодными усло-
виями реализации, с другой — гарантию финансовым институтам, которые часто с большой 
опаской относятся к социальным инициативам.

Наш проект круглогодичного лагеря, возможно, станет одним из крупнейших социальных 
инвестиционных проектов в стране, направленных на развитие инфраструктуры детского 
отдыха, который должен сочетать в себе все самые современные практики и достижения 
как в области инфраструктуры, так и в области развития и образования детей.

«Просвещение» и госкорпорация ВЭР.РФ запустят в Нижегородской области эксперимент по строительству школ с использованием механизма ГЧП
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Review Образование в национальном фокусе

— первое лицо —

— Пока о нацпроекте «Образование» ши-
рокая публика слышит в основном от го-
сударства. Что нацпроект может дать биз-
несу и обществу?
— Согласно майским указам президента, мы 
должны войти в первую пятерку экономик 
мира. В майских указах было выставлено де-
вять национальных целей, которые мы долж-
ны достигнуть. И эти цели не могут быть реа-
лизованы отдельно друг от друга. Вы не смо-
жете добиться, например, снижения бедно-
сти в стране, не улучшив экономических по-
казателей, вы не сможете создать конкурен-
тоспособную экономику, не внедряя новей-
ших цифровых технологий.

С точки зрения экономической ситуации, 
как вы знаете, в национальные проекты за-
ложено до 27 трлн руб., то есть около $500 мл-
рд, на проект «Образование» — 785 млрд руб. 
Поэтому начиная со второго полугодия это-
го года реализация национальных проектов 
может стать одним из важнейших драйве-
ров экономического роста в стране. На под-
держку экономики будут направлены значи-
тельные средства. Это если говорить в целом 
о концепции. Так что здесь совпало много ве-
щей: и национальные цели, и развитие на-
циональных проектов. Но я хочу напомнить, 
что национальные проекты не появились 
из ниоткуда в 2018 году указом президента. 
Проектом образования занимались много 
лет — это логическое продолжение тех наци-
ональных проектов, которые уже были реа-
лизованы в стране.
— Как «Просвещение» предполагает 
участвовать в реализации нацпроекта?
— Для «Просвещения» национальный про-
ект играет важнейшую роль. Мы в течение 
90 лет накапливали у себя образовательный 
контент, а за последние пять лет компания 
трансформировалась в национальный ин-
тегратор. Мы занимаемся подготовкой учи-
телей, строительством и оснащением школ, 
в том числе специализированных классов: 
медицинских, инженерных, ИТ-полигонов, 
предпрофильным образованием, издани-
ем учебников и пособий, подготовкой циф-
ровых продуктов, подготовкой к сдаче экза-
менов, организацией тестирования в регио-
нах. Уже модной стала фраза «многопрофиль-
ный»: мы выстроили очень большую систему 
для комплексного обслуживания.

Наша следующая цель — интеграция в 
высшее образование. Соединение старшей 
школы, предпрофессионального образова-
ния с высшим. «Просвещение» готово пере-
дать накопленные компетенции в управле-
нии, коммуникациях, организации коммер-
ческой деятельности, юридических услугах, 
логистике, производстве и т. д. Нам удается 
коммуницировать с 43 тыс. школ, поэтому 
мы не видим преград, которые мешали бы 
выстроить работу с тысячей вузов.

Национальный проект дает, конечно, 
принципиально другой, качественный ры-
вок. Государство берет на себя создание ин-
фраструктуры школ. В школы будет прове-
ден высокоскоростной интернет, а это оз-
начает колоссальное изменение школьно-
го пространства. Для нас это новый этап реа-
лизации содержания, дополнительные воз-
можности интеграции в образовательный 
процесс разумных и эффективных цифро-
вых продуктов. Тестирование этих разра-
боток уже идет. У России, к сожалению, нет 
опыта американских или китайских кол-
лег, который они накапливали последние 
12 лет. Этот опыт дает им понимание о раз-
нице между цифровой и традиционной под-
готовкой школьника или студента, повыше-
нии квалификации учителей. Мы это будем 
делать с нуля, но все равно когда-то надо на-
чинать. Тем более что по тем же майским 
указам мы должны войти в первую десятку 
стран мира по уровню образования. Это оз-
начает, что сравнивать мы будем не резуль-
таты России 2018 и 2019 годов, а уровень 
образованности нашей страны и еще десят-
ков стран мира.
— Это довольно амбициозная задача.
— Да, это новый вызов. В других странах 
принципиально другие системы подготов-
ки, в которых сделан серьезный акцент на 
функциональную грамотность и практиче-
ские навыки. Знаете, говорят, в России хо-
рошее традиционное образование: мы хо-
рошо знаем предметную часть. На Западе, 
может быть, меньше уделяют внимания 
подготовке к предметным вещам: не знае-
те уравнение Максвелла — есть интернет, 
посмотрите. Для них важнее, как научить 
ребенка извлекать знание из того содержа-
ния, которое есть, и применять его в жиз-
ни. В этом смысле, конечно, цифровая сре-
да содержит в себе совершенно другие воз-
можности и для детей, и для родителей, и 
для учителей. И то, что государство реализу-
ет задачу создания инфраструктуры цифро-
вой образовательной среды, направляет ту-
да ресурсы, очень важно для каждого участ-
ника процесса.

Результативным в этом направлении мо-
жет стать пример формирования «цифрового 
следа» ребенка, куда будет заноситься инфор-
мация об обучении начиная от предметных 
знаний в школе, потом в институте, потом 
во время повышения квалификации. В шко-
ле, например, это можно реализовать за госу-
дарственный счет или за родительский счет, 
а уже дальше человек сможет при желании 
оплачивать это сам. Хранилищем для таких 
данных может стать цифровая платформа.
— При определении целей цифровиза-
ции обычно выделяют два направления 
— снижение нагрузки на учителей при 
помощи создания платформ с данными 
и, скажем так, упрощение жизни школь-
ника. Как вы планируете развивать эти 
два направления?
— Это наши основные цели. Задача «Просве-
щения» — реализовывать это на практике. 
Например, мы занимаемся подготовкой учи-
телей — это направление «Академии „Прос-
вещение“». При создании цифровой плат-
формы мы сможем каждый год давать новые 
модули курсов, по которым учителя будут бы-
стрее и проще получать знания. Это ключе-
вой вопрос, потому что педагогам необходи-
мо помочь ориентироваться в новых техно-
логиях и продуктах.

Для школьников тоже появляется очень 
много возможностей. Потому что помимо 
обычного контента вы можете добавить, на-
пример, школьный мессенджер, закрытую 
школьную социальную сеть, которая соответ-
ствовала бы всем требованиям законодатель-
ства. Мы как раз делаем такой проект под на-
званием «Платформа „Диалог“», где в единой 
системе базы данных могут общаться между 
собой учителя, родители, школьники.

Мы занимаемся также созданием элек-
тронной библиотеки с элементами искусст-
венного интеллекта. Например, когда на ос-
новании тестов, сданных экзаменов машина 
начинает смотреть, где у школьника есть про-
бел в знаниях, какие конкретно ему нужны 
дополнительные школьные кейсы для подго-
товки, настроенные именно на него. Это по-
зволит нам сделать то, о чем до этого могли 
лишь мечтать: раньше говорили, что не быва-
ет хороших учебников, потому что учебник 
один, а дети разные, а вот цифровая среда по-
зволяет нам создать практически индивиду-
альную программу для каждого ребенка.

Также появляется очень много интерес-
ных вещей, мотивирующих детей на обуче-
ние. Например, использование очков вирту-
альной реальности для физики, химии, ас-
трономии. Пока этот инструмент довольно 
дорог в использовании, но постепенно он бу-
дет внедряться и в обычных классах.
— Вы сказали про стремление работать 
также с вузовским образованием. Это бу-
дут совместные проекты с университета-
ми или они будут заказчиками софта?
— Мы сейчас рассматриваем несколько пи-
лотных регионов, где начнем сотрудничест-
во с высшими учебными заведениями: сде-
лаем диагностику профессорско-преподава-
тельского состава, программ, дополнитель-
ных услуг для населения. Мы бы хотели сде-
лать университет экстраорганизацией, чтобы 
15–20% студентов составляли ребята, которые 
приехали из других стран обучаться у нас.

Прежде всего это дает колоссальную мо-
тивацию для наших школьников поступать 
в вуз в своем регионе. Сегодня, если они име-
ют хорошие или даже средние баллы, они 
стремятся уехать в Москву, в Санкт-Петер-
бург. Если же мы сможем создать для них ус-
ловия для продолжения обучения в высшем 
учебном заведении у себя в регионе, то шан-
сы, что они останутся, будут выше. К приме-
ру, ребята из Индии и Китая могут обучаться 
медицине, из Украины, Белоруссии, Грузии, 
Азербайджана — металлургии, инженерии. 
У нас очень много таких регионов, где близ-
ки предприятия-работодатели и профиль-

ные вузы — это может быть нефтегазовый, 
химический, инженерно-промышленный 
секторы, медицинские кластеры. Старшую 
специализированную школу мы там уже вы-
строили, так что может получиться интерес-
ная система.
— Это означает, что вам, наверное, долж-
но быть интересно сотрудничество с но-
выми научно-образовательными центра-
ми (НОЦ), которые как раз будут созданы 
в рамках нацпроекта…
— Совершенно верно. Кроме того, есть ини-
циатива Академии наук (РАН.— „Ъ“) по со-
зданию опорных школ. Половину инвести-
ций в этот проект обеспечит как раз «Прос-
вещение». Идея была в том, что для НОЦа ну-
жен поставщик кадров, поэтому для подго-
товки будущих ученых были сделаны опор-
ные школы РАН. «Просвещение» полностью 
готовит для них оснащение, программы, 
чтобы часть ребят-выпускников школ оста-
вались и в профильных вузах, и в отделени-
ях Академии наук.
— Это социальная нагрузка на компанию?
— По-другому не получается. Если вы разви-
ваете школьную систему, то странно не за-
ниматься хорошим высшим образованием. 
Тогда зачем так хорошо готовить ребят? Они 
просто уедут в другую страну, где им предло-
жат лучшие условия. Для нас важно и сотруд-
ничество с Академией наук. Образование — 
это инвестиция с отложенным эффектом, то 
есть в системе люди находятся долго — 10, 
15, 17 лет, если брать полный цикл. Это шко-
ла, вуз и т. д. Поэтому нам нужно заранее го-
товить методики, преподавателей, програм-
мы. Мы сегодня уже смотрим на разработку 
портфеля 2030 года.
— Министр образования Ольга Васильева 
говорила, что «Просвещение» — одна из 

наиболее масштабных компаний имен-
но в плане цифровизации и новых техно-
логий. Какие новые технологии в связке 
с нацпроектом будут использованы?
— Некоторые наши коллеги в Китае и США 
экспериментируют в «цифре» уже около 8–12 
лет, поэтому мы проанализировали опыт на-
иболее крупных платформ. Цифровая сре-
да — это вспомогательные системы, нави-
гаторы по школе, дневник и другие инстру-
менты, которые помогают управлять обра-
зовательным процессом. Это также отноше-
ния школы с государством. Кроме того, это 
цифровая библиотека. Кажется очевидным 
собрать весь контент в одно место и посмо-
треть, насколько он востребован, какие да-
ет результаты. В своей цифровой библиоте-
ке мы используем принцип, схожий с рабо-
той научной платформы «Скопус» (библио-
графическая база данных и инструмент для 
отслеживания цитируемости статей, опубли-
кованных в научных изданиях.— „Ъ“). При-
мерно такую же систему мы хотим внедрить 
в общеобразовательной школе.

Есть также школьный «Диалог». Это мес-
сенджер, социальная сеть учеников, учите-
лей и родителей. Это хороший пример про-
дукта, который работает и на мобильных те-
лефонах. Также мы делаем и систему управ-
ления данными проектных организаций. 
Она делается больше под заказы школ, му-
ниципалитетов, регионов. Не так давно мы 
начали проект «Олимпиады» и уже имеем 
результаты по 24 предметам. Мы загружаем 
в проект все контрольные задания, так как 
для подготовки к олимпиадам нужен совсем 
иной контент — не как в учебниках, банк 
данных необходимо обновлять каждый год.

Мы также создаем отдельную платфор-
му для дополнительного образования. К 
примеру, уже существуют «Кванториумы» 
(площадки, оснащенные высокотехноло-
гичным оборудованием, где дети учатся по 
принципу проектного обучения: от теории 
сразу к практике), но никто не делал карту 
посещения кружков, например, на терри-
тории Москвы. Мы же создали отдельную 
платформу для допобразования на терри-
тории России — «Путь „Просвещения“». За-
несли на карту все объекты допобразова-
ния, которые находятся на территории го-
рода. Просто войдите, найдите свою сек-
цию, спортзал, кружок, репетитора — все, 
что вам нужно. Вы увидите не только резуль-
тат, но и описания, рейтинги.

Кроме того, в России мы выстроили вза-
имодействия с крупнейшими игроками ИТ-
рынка, такими как «Ростелеком», «Яндекс», 
«ИКС-холдинг», то есть со всеми крупнейши-
ми разработчики платформ со своими тех-
нологиями и решениями. Со своей стороны 
мы даем верифицированный и эффектив-
ный контент.
— Эти образовательные проекты реали-
зуются по схеме государственно-частно-
го партнерства (ГЧП)?

— В зависимости от ситуации. Мы посмо-
трим, в каком виде будет принята страте-
гия создания цифровой образовательной 
среды в школах, кто за это будет отвечать. 
Если ответственные будут на федеральном 
уровне, то думаю, что, да, государственно-
частное партнерство станет комфортным 
инструментом.
— Нужно ли делать упор именно на про-
екты в ГЧП или вы ориентируетесь на 
другую модель?
— Я уверен, что нужен полный набор инстру-
ментов, особенно в цифровой среде. В России 
пока немного примеров успешных проектов 
ГЧП, но они все же есть, в частности это систе-
ма «Платон». Все равно, чтобы цифровая плат-
форма заработала, нужны инвестиции со сто-
роны бизнеса. У нас есть опыт создания Мос-
ковской электронной школы и Российской 
электронной школы. Также мы планируем 
запустить ряд проектов государственно-част-
ного партнерства для строительства школ и 
организации детского образовательного от-
дыха в лагерях. Совсем недавно мы предста-
вили такой проект в Нижнем Новгороде. Кро-
ме того, есть проекты в Екатеринбурге и Хан-
ты-Мансийском автономном округе. Сейчас 
собираемся и с Москвой сделать, но это будет 
отдельная большая история.
— Обычно, когда говорят о ГЧП, делают 
акцент на выгоде от проекта как для госу-
дарства, так и для компании. Каких эко-
номических результатов вы ждете в дан-
ном случае?
— По закону отчуждение земли под детские 
лагеря и базы отдыха не запрещено. Поэто-
му, если в области есть участок земли, кото-
рый не используется, государство делает гос-
заказ на летний отдых, оплачивая отдых де-
тей из школ. А для его выполнения нужны 
образовательные программы, нужна подго-
товка вожатых, нужны меры безопасности, 
потому что лагерь — это не школа: там есть 
открытые незащищенные пространства. По-
лучается, что, подготовив программу, мы мо-
жем дать франшизу регионам, дать методи-
ки подготовки учителей. Выгоду получают 
также малый и средний бизнес на местах, 
который управляет текущей деятельностью 
лагеря, и регион, который и так оплачивал 
бы отдых детей. Получается экономический 
эффект для всех.

По желанию родители могут доплачивать 
за программы, за отдых, за качественную сре-
ду. Но если таких услуг не будет, то, естествен-
но, никто не станет за них платить. А для того 
чтобы их предложить, нужно отремонтиро-
вать лагерь, подготовить программу, обеспе-
чить безопасность.
— Здесь речь идет об обеспечении физи-
ческой безопасности, но многие больше 
беспокоятся о безопасности в сети...
— Действительно, сейчас все беспокоятся о 
безопасности детей в интернете. При этом 
научить детей ориентироваться в сети, отли-
чать, что опасно, а что — нет,— это методоло-
гия, которая не имеет отношения к технике 
и к «железу». Для этого надо научить препо-
давателей, чтобы они не боялись, чтобы са-
ми хорошо разбирались в новых технологи-
ях, а потом учили этому детей. Это большая 
задача для школы — передать не просто зна-
ния от взрослых детям, из поколения в поко-
ление, но и научить ими пользоваться. Это 
всегда было миссией школы, это не связано 
с технологиями.

Однако не стоит забывать, что на школе 
сходятся три совершенно разных интереса: 
интерес государства, интерес ребенка и се-
мьи и интерес общества. Это настолько раз-
ные интересы, что нельзя думать, будто шко-
ла решит все вопросы за эти три институ-
ции. Если взрослые сами не договорились, 
что они хотят считать плохим или хорошим, 
то перекладывать все на учителя, который 
должен научить этому наших детей, не сов-
сем корректно.

Что касается технической безопасности, 
одним из партнеров компании «Просвеще-
ние» в построении платформ является ком-
пания «ИКС Холдинг». Она специализирует-
ся на безопасности данных и контролирует 
до 70% облачных сервисов в России. Нам это 
партнерство дает гарантии того, что входные 
данные в школах безопасны. Потому что речь 
идет и про данные самих детей, которые, ес-
тественно, являются закрытой информаци-
ей для всех, медицинские данные, которые 
должны быть четко контролируемыми. У на-
ших партнеров большой опыт в создании си-
стем безопасности, поэтому с технической 
точки зрения мы в них уверены.
— Будут ли у «Просвещения» еще какие-
либо проекты, связанные с обществен-
ной и социальной поддержкой?
— Ситуация с оснащением школ может 
быть разной, но даже в сложных условиях 
учителя и управляющие команды школ пы-
таются сделать все возможное для улучше-
ния подготовки и воспитания детей. Мы же 
делаем все возможное для облегчения их 
труда. Еще до появления цифровых техно-
логий мы бесплатно отдавали курсы подго-
товки учителей, теперь же мы дарим элек-
тронные учебники тем регионам, которые 
об этом просят. Дети быстро осваивают циф-
ровые технологии, а при увеличении инве-
стиций в инфраструктуру этот процесс до-
полнительно ускорится. Так что наша основ-
ная цель — не заработать прибыль на этих 
проектах, а довести их до такого уровня, 
чтобы они эффективно существовали уже 
без нашего участия.

Интервью взяла Ксения Миронова

«Цифровая среда позволяет  
создать образовательную программу  
для каждого ребенка»
Председатель совета директоров Группы компаний 
«Просвещение» Владимир Узун в интервью Review 
 рассказал о реализации на практике новых мер под
держки, заложенных в нацпроекте «Образование»,  
а также о планах по созданию в школах цифровой среды  
и интеграции процесса обучения с региональными  
вузами в рамках пилотных проектов.
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У З У Н  В Л А Д И М И Р  И Л Ь И Ч

Родился 25 декабря 1967 года в Кишиневе (Молдавия). Окончил в 1991 году философский факультет МГУ, в 1994-м — 
аспирантуру. В 1991 году учредил издательство «Олма-Пресс» (впоследствии концерн «ОЛМА Медиа Групп» стал 
одним из крупнейших в Европе, по данным Publishers Weekly). С 1991 по 1999 год был генеральным директором 
издательства. С 1999 по 2005 год работал в должности гендиректора ГУП «Полиграфическая фирма „Красный 
пролетарий“». С 1999 по 2014 год был председателем совета директоров, президентом ЗАО «ОЛМА Медиа Групп». 
С сентября 2013 года — президент группы компаний «Просвещение». C марта 2019-го — председатель совета 
директоров группы компаний. С 26 мая 2016 года входит в состав президиума Общества русской словесности. 
Кандидат экономических наук. Тема диссертации — «Механизм формирования цен на рынке печатной продукции». 
Входит в совет директоров ПАО «СДМ-банк». Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени.

Г Р У П П А  К О М П А Н И Й  « П Р О С В Е Щ Е Н И Е »

Ведет свою историю с 1930 года, когда ЦИКом и СНК СССР на базе литературно-издательского отдела Нарком-
проса было создано учебное издательство «Учпедгиз» (Государственное учебно-педагогическое издательство 
Министерства просвещения РСФСР). В 1933 году издательство начало стабильно выпускать учебную литературу, 
а в 1964-м было объединено с издательством Академии педагогических наук РСФСР и переименовано в «Про-
свещение» в системе Государственного комитета Совета министров РСФСР по делам издательств, полиграфии 
и книжной торговли.

В 2011 году после начала приватизации тендер на покупку издательства выиграла «ОЛМА Медиа Групп». 
В сентябре 2013-го президентом издательства «Просвещение» стал Владимир Узун. В 2017 году была произведена 
трансформация компании, в результате которой выделены управляющая компания и три дивизиона: АО «Издатель-
ство „Просвещение“», АО «Академия „Просвещение“» и ООО «Торговый дом „Просвещение-Регион“».

Сейчас группа компаний «Просвещение» является национальным образовательным интегратором и предо-
ставляет образовательным организациям учебную литературу и цифровые продукты, организует методическую 
поддержку и программы повышения квалификации, осуществляет строительство и оснащение школ, взаимо-
действует с региональными органами власти в рамках диагностики и совершенствования системы образования. 
Компания сотрудничает с Samsung Electronics, «Яндексом», «Ростелекомом», ЮНЕСКО, ГК «Ростех», ведущими 
вузами страны и крупными зарубежными издательствами — Express Publishing, Cornelsen, Klett, CLE International, 
Anaya, Didacta и Westermann.

За годы работы «Просвещение» выпустило более 13 млрд учебников и пособий. В 2017 году выручка 
издательства составила 17,7 млрд руб. В конце 2018-го Министерство просвещения России утвердило новый 
Федеральный перечень учебников, в который были включены 573 учебника издательства «Просвещение» — 
42% от их общего количества.

В 2019 году группа компаний включилась в работу по реализации национальных проектов «Образование» 
и «Цифровая экономика».
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— технологии —

Согласно данным Агентства страте-
гических инициатив и Московской 
школы управления «Сколково», в 
ближайшие годы вырастет потреб-
ность в цифровых лингвистах, сете-
вых юристах, системных биотехно-
логах, клинических биоинформа-
тиках, медицинских маркетологах 
и других профессионалах, обладаю-
щих набором знаний, навыков и уме-
ний, которые позволяют работать на 
стыке отраслей. Овладение новыми 
профессиями требует и новых навы-
ков, таких как системное и образное 
мышление, работа с людьми, владе-
ние несколькими иностранными 
языками, понимание культур разных 
стран. Всеми этими знаниями можно 
овладеть уже в детстве — в школе. В 
условиях, когда дети управляются с 
планшетами и смартфонами лучше 
многих взрослых, важно сохранять и 
поддерживать интерес ребенка к об-
учению в школе, повышать качество 
образования посредством внедрения 
новых методов, создавать удобные 
платформы для оперативной комму-
никации родителей и педагогов.

Цифровизация 
как нацпроект
Масштабная цифровизация долж-
на стать одним из основных направ-
лений реализации нацпроекта «Об-
разование». В планах — оснащение 
школы современным оборудовани-
ем и высокоскоростным интерне-
том, а также разработка новых про-
дуктов, сервисов и решений, кото-
рые облегчат взаимодействие меж-
ду учениками, учителями, родителя-

ми, администрациями школ и контр-
ольно-надзорными органами, а так-
же освободят учителей от рутинной 
бумажной работы. Еще одна задача 
— собрать данные, которые позво-
лят оценивать качество образова-
ния, предлагать улучшения, выяв-
лять лучшие модели и программы 
образования и повышать эффектив-
ность управления отраслью на осно-
ве анализа больших данных.

Ключевым элементом цифровиза-
ции школьного образования в рамках 
нацпроекта является целевая модель 
цифровой образовательной среды. До 
2024 года на ее разработку и внедре-
ние планируется направить 70 млрд 
руб.— это 90% от общего объема фи-
нансирования по федеральному про-
екту «Цифровая образовательная сре-
да». Модель включает три основных 
блока: электронный документообо-
рот, цифровой контент, а также плат-
форму для горизонтального обуче-
ния и взаимодействия. Планируется 
также разработать модели «цифровой 
школы», системы управления обуче-
нием, построения индивидуальных 
учебных планов, объективной оцен-
ки учащихся, а также модели серви-
сов для родителей и учителей.

Такие платформенные сервисы 
уже стали популярны за рубежом. В 
США широкую известность получили 
платформы Blackboard и Schoology. 
Первой пользуются более 100 млн че-
ловек, второй — около 20 млн.

Blackboard включает: решения 
для видеоконференций, цифровой 
контент, бесшовную интеграцию с 
Google, OneDive, Dropbox, а также мо-
бильное приложение. На базе серви-
са работают сайты школ и системы 
для анализа процесса обучения в ре-
жиме реального времени и массовых 
уведомлений, канал общения учите-
лей с родителями. Schoology же на-
строена на создание уроков и учеб-
ных планов, а также позволяет прово-
дить простую оценку работ и давать 
письменный и видеофидбек.

В Китае популярна платформа 
17zuoye, через которую ученики полу-
чают домашние задания и коммента-
рии об их выполнении. В целом плат-
форма заточена на персонализацию 
образования, так как в зависимости 
от успеваемости позволяет регулиро-
вать сложность заданий. Родители же 
получают отчеты о том, что у ребенка 
получается, а что — нет.

Школьные технологии
О намерении объединить усилия в 
части разработки новых образова-
тельных продуктов в России в рам-
ках нацпроекта объявили группа 

компаний «Просвещение», куда вхо-
дит одноименное издательство, и 
«ИКС Холдинг» — многопрофильная 
структура, объединяющая 23 высо-
котехнологические компании, кото-
рые занимаются разработкой и вне-
дрением инновационных IT-реше-
ний и сервисов. Предполагается, что 
совместная работа компаний позво-
лит глубже проработать проблемати-
ку и предложить отрасли решения, 
потребность в которых признается 
всеми участниками процесса: и госу-
дарством, и педагогами, и ученика-
ми, и родителями.

«Просвещение» на протяжении 
долгого времени занимается изуче-
нием устройства образовательного 
процесса, выявлением болевых точек 
и областей, нуждающихся в техноло-
гической проработке. Ее эксперти-
за и компетенции позволили «Прос-
вещению» стать идеологом процесса 

трансформации школьного образо-
вания. «ИКС Холдинг» обладает ква-
лификацией и опытом в части техни-
ческой реализации новых продуктов, 
их внедрения на рынок и дальнейше-
го сопровождения.

Пока на рынке имеются лишь 
фрагментированные и немассовые 
решения в области цифровой инфра-
структуры в школах. Зачастую это свя-
зано с дефицитом бюджетов школ на 
подобные программы. При объедине-
нии усилий «Просвещения» и «ИКС 
Холдинга» может быть создан целый 
комплекс уникальных инновацион-
ных продуктов и решений, которые 
позволят совершить качественный 
скачок в управлении процессом об-
разования. При этом отдельные ре-
шения в области IT-технологий для 
школ могут быть в дальнейшем объ-
единены в единую цифровую инфра-
структуру.

Сегодня разработчики стремят-
ся к созданию новых коммуникаци-
онных платформ наподобие серви-
сов Schoology, Edsby и Blackboard. Та-
кие платформы включают мессенд-
жер и чат-бот, функции для работы в 
классах, а также специализирован-
ную социальную сеть. Участниками 
общения в них становятся учителя, 
ученики, родители, вспомогатель-
ный и административный персо-
нал. Однако удобного аналога в рос-
сийской среде для таких коммуни-
кационных платформ пока нет. При 
этом их разработка и внедрение спо-
собны существенно облегчить про-
цесс коммуникации со всеми участ-
никами процесса, позволяя им на-
ходиться в одном информационном 
пространстве и принимать опера-
тивные решения в отношении про-
цесса образования.

Одна из ключевых проблем раз-
вития цифровой инфраструктуры, 
с которой сталкиваются разработчи-
ки,— невозможность верификации 
контента онлайн-платформ, что не 
позволяет использовать их в обра-
зовательном процессе. Как считают 

представители группы компаний 
«Просвещение» и «ИКС Холдинга», 
данная проблема может быть реше-
на путем вывода на рынок одного из 
новых продуктов в рамках цифрови-
зации школ. Сегодня на рынке суще-
ствует запрос на возможность быст-
рой и качественной проверки предо-
ставляемого образовательного кон-
тента на соответствие целям обра-
зовательного процесса и програм-
ме обучения, выбранной в той или 
иной школе.

Для лучшего усвоения учебных 
материалов многие разработчики 
изменяют свой вариант подачи об-

учающих материалов. Например, 
сервисы LinguaLeo позволяют из-
учать иностранные языки в игровой 
форме, адаптируясь под ответы об-
учающегося. Практика интерактив-
ного обучения, адаптированного 
под уровень конкретного ученика, 
уже достаточно широко распростра-
нена на рынке, однако не интегри-
рована повсеместно в образователь-
ный процесс ввиду ограниченности 
перечня предметов, интерактивные 
материалы под которые уже разра-
ботаны. Сама модель интерактивно-
го, адаптивного обучения на настоя-
щий момент хоть и представляет со-
бой большой интерес для разработ-
чиков и экспертов, не может быть в 
полной мере включена в образова-
тельный процесс в силу отсутствия 
комплексного продукта, охватыва-
ющего все дисциплины из програм-
мы обучения.

Управление  
при помощи Big Data
Не менее важной задачей является 
создание системы управления дан-
ными для сбора и анализа информа-
ции на уровне школы либо муници-
палитета, региона, страны в целом. 
Такая аналитика позволит выявлять 
слабые места, оперативно корректи-
ровать планы по развитию, распре-
деление бюджета на закупки. Пока 
данные о работе системы школьного 
образования в России довольно раз-
розненны, что существенно затруд-
няет их анализ. В связи с этим возни-
кает вопрос о целесообразности сбо-
ра больших данных и их дальнейше-
го использования для выработки на-
иболее эффективных методов управ-
ления образовательным процессом 
как на уровне отдельной школы, так 
и на уровне городов, муниципаль-
ных образований.

Обработка полного массива ин-
формации позволит выявить неэф-
фективные организации и скоррек-
тировать контроль за деятельностью 
школ, в частности использованием 
бюджета, проведением закупок. Так-
же возможно формирование ком-
плексной системы, учитывающей 
входящие ресурсы (к примеру, ко-
личество учителей), процесс (объем 
их работы) и результат (оценки, ито-
ги олимпиад). Такая информация в 
дальнейшем может быть использо-
вана для корректировки кадровой 
политики образовательного учре-
ждения. А в глобальном смысле — 
для разработки технологического ре-
шения кадрового вопроса, которое 
позволит упростить и ускорить про-
цесс проверки и найма персонала в 
общеобразовательные учреждения.

Отдельный вопрос — сервисы, 
позволяющие контролировать каче-
ство образования и результаты уча-
щихся по отдельным образователь-
ным учреждениям. Как заявляют в 
«ИКС Холдинге», такие продукты в 
ближайшее время тоже могут поя-
виться на российском рынке. Одна-
ко подробности пока не раскрыва-
ются. Детали сотрудничества сторо-
ны планируют раскрыть в рамках 
подписания соглашения 7 июня на 
Петербургском международном эко-
номическом форуме.

Ксения Ильина

Школы подготовят к «цифре»
В современном мире инновации формируют-
ся, как правило, на стыке нескольких отраслей. 
Поэтому востребованными становятся специ-
алисты, которые не только обладают глубоки-
ми знаниями в своей профильной дисциплине, 
но и имеют представление о работе в смежных 
отраслях. Помочь в выработке таких навыков 
у детей должны принципиально новые методы 
и инструменты, создаваемые с использовани-
ем цифровых технологий.
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СИСТЕМА ПРОЕКТОВ 
ДЛЯ ФОРМИРОВАНИЯ ЦИФРОВОЙ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ СРЕДЫ 

ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ СИСТЕМЫ 
СИСТЕМЫ УПРАВЛЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫМ ПРОЦЕССОМ 
И ЦИФРОВОЙ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ КОНТЕНТ 

АДМИНИСТРАТИВНЫЕ ВЕРТИКАЛЬНЫЕ СИСТЕМЫ 
СИСТЕМЫ, ПОЗВОЛЯЮЩИЕ ФОРМИРОВАТЬ СКВОЗНУЮ АНАЛИТИКУ 
ДЛЯ ПРИНЯТИЯ УПРАВЛЕНЧЕСКИХ РЕШЕНИЙ НА РАЗЛИЧНЫХ УРОВНЯХ: 
ФЕДЕРАЛЬНОМ/РЕГИОНАЛЬНОМ/МУНИЦИПАЛЬНОМ/ШКОЛЬНОМ 

ОТРАСЛЕВЫЕ ГОРИЗОНТАЛЬНЫЕ СИСТЕМЫ
СИСТЕМЫ, ПРЕДОСТАВЛЯЮЩИЕ СЕРВИСЫ  

ВСПОМОГАТЕЛЬНЫЕ СИСТЕМЫ 
СИСТЕМЫ, ПОВЫШАЮЩИЕ ЭФФЕКТИВНОСТЬ ВСПОМОГАТЕЛЬНЫХ 
ПРОЦЕССОВ В ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ 

КОММУНИКАЦИОННАЯ ПЛАТФОРМА 
«ШКОЛЬНЫЙ ДИАЛОГ»
Интеграция с образовательными, отраслевыми и вспомогательными 
системами для формирования общего коммуникационного пространства 
со специализированными функциями  

ЦИФРОВАЯ ШКОЛЬНАЯ СРЕДА: 
• Пропускной режим и видеоаналитика
• Цифровая столовая
• Цифровая библиотека
• Цифровая гигиена (фильтрация информации из интернета)

СИСТЕМА УПРАВЛЕНИЯ ДАННЫМИ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ:
•  Цифровое бюджетирование и закупки
•  Автоматизированный сбор данных по образовательному процессу 
   и его результатам из других систем
•  Сравнение результативности образовательных организаций 
   на муниципальном/региональном/федеральном уровнях 

•  Системы мониторинга качества образования / проведения олимпиад
•  Поиск и учет часов допобразования
•  Подбор педагогических кадров «Кадровый потенциал»
•  Платформа для профпереподготовки

•  Маркетплейс для продвижения цифрового контента
•  Цифровые учебно-методические комплексы (ЦУМК)
•  Библиотечная система с AI

Новые ИТ-сервисы позволят «оцифровать» самые разные процессы в образовании: от общения между учениками, учителями и родителями  
до принятия управленческих решений

М Н Е Н И Е

Михаил  
Кожевников,  
президент  
Группы компаний  
«Просвещение»:
— Проект ЦОС 
представляет собой 
комплекс электронных 
продуктов и решений, 

внедрение которых позволит сделать серь-
езный технологичный скачок в современном 
образовании. Интегрированные между 
собой IT-продукты как на уровне функциона-
ла, так и на уровне данных ориентированы 
на каждого участника образовательного про-
цесса: школьников, педагогов, родителей 
и административный блок. Это значительно 
упростит дистанционную коммуникацию 
между ними и оптимизирует обучающий про-
цесс. Интерактивные учебно-методические 
комплексы, онлайн-платформы, библиотеч-
ная система и другой набор опций расширят 
возможности учеников и учителей, позволят 
упростить контроль за успеваемостью, 
проводить срез знаний в любой момент, 
обеспечат безопасность в школе. На основе 
сбора данных системы педагоги смогут кор-
ректировать обучающие программы. Резуль-
татом внедрения цифровой среды в школы 
станет организация максимально эффектив-
ного процесса обучения и результата, что 
отвечает ключевым задачам национального 
проекта «Образование».

М Н Е Н И Е

Сергей  
Пономаренко,  
генеральный директор 
центра практического 
применения блокчейн-
технологий «Орбита» 
(входит в «ИКС  
Холдинг»):
— В целом мы говорим 

про готовность к цифровизации школ. Сов-
местные усилия группы компаний «Просвеще-
ние» и «ИКС Холдинга» позволят применить 
тот накопленный опыт и экспертизу, которыми 
обладает «Просвещение» в сфере образо-
вания, в разработке новых цифровых тех-
нологий для общеобразовательных учебных 
заведений.

Таким образом, есть ключевая цель — 
вывод на рынок новых продуктов, которые 
окажут позитивное практическое влияние 
на сферу образования. Мы можем говорить 
о том, что наши разработки позволят 
значительно обновить образовательную 
инфраструктуру, модернизировать методы 
и содержание обучения, повысить квалифи-
кацию педагогического состава.

М Н Е Н И Е

Юлия Шуткина,  
вице-президент  
«ИКС Холдинга»:
— Глобальная цель 
нашего проекта 
в сфере образования 
— создание реальных, 
работающих продуктов, 
которые будут значимы 

и для рынка IT, и для отрасли образования 
в целом. Сегодня существует огромный 
запрос со стороны образовательных 
учреждений на новые технологии, которые 
помогут трансформировать привычные 
процессы в сфере образования и сущест-
венно модернизировать управление ими. 
Опираясь на экспертизу в части устройства 
образовательного процесса и потребностей 
отрасли, «ИКС Холдинг» уже готов пред-
ложить новые продукты, которые ускорят 
цифровизацию школ.
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